

1900

CONTEXTO; Entrega N° 1.675; Setiembre 13, 2021

STANISLAV GUSTAVOVICH STRUMILIN

(1877 - 1974)

Nació en Dashkovtsy, Rusia. “Nació Strumillo-Petrashkevich, de ancestros polacos” (Kaser, 1987).

“Estudió en el Instituto Politécnico de San Petersburgo con P. B. Struve y Mikhail Ivanovich Tugan Baranovsky, y 2 veces fue sentenciado a exilio interno antes de las revoluciones de 1917” (Kaser, 1987).

“Delegado menchevique a los congresos del partido celebrados en Estocolmo (1906) y Londres (1907), no se unió a los bolcheviques hasta 1923” (Kaser, 1987).

Enseñó en la universidad de Moscú, entre 1921 y 1923; en el Instituto Nacional Económico, entre 1929 y 1930; en el Instituto Nacional Económico de Moscú, entre 1931 y 1950; y en la Academia de Ciencias Sociales, entre 1948 y 1974.

Trabajó en la Comisión de Planificación Soviética, entre 1917 y 1937 y entre 1943 y 1951. “No lo hizo entre 1937 y 1943, cuando en su carácter de ex menchevique fue prohibido, y enviado a los Urales durante la Gran Purga... Originalmente había sido nombrado personalmente por Lenin... Nikolai Alekseevich Voznesensky lo llevó de nuevo al Comité, coincidente con el signo de Stalin de que el análisis formal de la economía soviética podía continuar. Se dedicó a la teoría del uso eficiente del capital, proponiendo una ideológicamente aceptable tasa de descuento, bajo la forma de cambio en la productividad” (Kaser, 1987).

“En 1942 recibió el premio Stalin por su trabajo en pos del desarrollo de los Urales durante la guerra” (Kaser, 1987).

En 1957 publicó su autobiografía.

¿Por qué los economistas nos acordamos de Strumilin? “Por su trabajo de 1913 es oficialmente reconocido como el precursor del ‘método de balance’, es decir, el análisis de la disponibilidad en términos físicos; pero su reclamo de prioridad en el descubrimiento del análisis de insumo producto en términos monetarios no tiene fundamento, porque fue realizado por su subordinado en el Comité de Planeamiento, V. G. Groman” (Kaser, 1987).

Es autor de Riqueza y trabajo, publicado en 1905; Problemas de la economía laboral, publicado en 1925; Ensayos sobre la economía soviética, publicado en 1928; y La revolución industrial en Rusia, que viera la luz en 1944.

“El directo direccionamiento del análisis económico, para racionalizar medidas dictadas por razones políticas, que caracteriza buena parte de su notable producción escrita (180 publicaciones), fue ejemplificado durante el ‘comunismo de guerra’, en la primera fase del sistema soviético. Al comité del Consejo Económico Supremo que en 1920 propuso reemplazar a la moneda (el rublo había desaparecido, como consecuencia de la hiperinflación) por ‘unidades de trabajo’, le contrapropuso un sistema de precios racional, definiendo determinada mercadería como numeraire (en términos de días de trabajo de la mano de obra no calificada), corregido por diferencias en la productividad y la intensidad de las necesidades. La ‘unidad de trabajo’ fue abandonada cuando Lenin lanzó su Nueva Política Económica, y Strumilin retornó a sus investigaciones prerrevolucionarias sobre economía laboral” (Kaser, 1987).

“Es pionero por su trabajo de 1924 referido a muestras de diferenciales salariales, asociadas con insumos educativos, medido por el costo de enseñar y –para personas en edad laboral- por el ingreso perdido. Invitado muchos años después por la UNESCO para actualizar su análisis, cambió su enfoque, alejándose de la microeconomía, para acercarse a una macroeconomía de tipo función Cobb-Douglas (sin, aparentemente, tener noción de la función original), para estimar la porción del incremento del ingreso nacional atribuible a la mejora en las calificaciones de la fuerza de trabajo. Aunque económicamente no es robusto, el ejercicio constituyó una tour de force para una persona de 85 años e ilustró como, al haberse desprendido el análisis económico soviético de las cadenas de Stalin, fueron los viejos quienes mostraron la senda” (Kaser, 1987).

Blaug, M. (1999): Who’s who in economics, Edward Elgar.

Kaser, M. C. (1987): "Strumilin, Stanislav Gustanovich", The new palgrave. A dictionary of economics, Macmillan.